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期望財案全面撤辣穩樓市
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市民關注的財政預算案即
將公布。面對股市樓市不
濟，經濟氣氛持續吹淡，
此份新年度財政預算案會

有什麼錦囊妙計，將成為焦
點。只要當局堅守拚經濟惠民生

這個原則，香港經濟必定可走出陰霾。
當前香港樓市正面對內外眾多不利

因素夾擊而一蹶不振，對其他領域已經
造成負面連鎖反應，削弱本地市民和海
外投資者的信心，令經濟風險陷入惡性
循環。事實上，來自樓宇和土地的主要
收入減少，令政府收入和財政儲備響起
了警號。農曆年前，已經有政黨向政府
提出盡快全面「撤辣」的建議，希望此
舉可令樓市早日復常。雖然大家都明
白，撤辣不一定立即令樓市復活，但至
少可以產生穩定樓市的作用。

特區政府自 2010 年起推出樓市
「需求管理」措施，當時全球量化寬
鬆，在長期超低利息環境下大量資金湧
入資產市場，加上內在及外部需求增

加，本港土地供應跟不上需求等原因，
導致香港樓價持續飆升，並且衍生出大
量炒賣活動。特區政府透過「辣招」，
加徵稅項令交易成本增加，打擊短期炒
賣活動，令樓市降溫是有必要。不過，
「辣招」已經實施了13年，香港樓市
情況已經改變，不是供應短缺、炒風熾
熱，而是需求萎縮市場疲弱。「辣招」
既不合時宜，也令到信心脆弱的資產市
場雪上加霜。

樓市與股市向來都是香港經濟命
脈，樓市回穩，投資者信心恢復，股市自
會向好，撤回樓市「辣招」宜早不宜拖。
面對新一年的開局，資產市場信心疲弱，
國家為了提振市場信心以及顯示當局撐經
濟的決心，中央果斷在全國「兩會」召開
之前，先後出台包括「降準」、要求銀行
向房企放貸，以及將央企市值納入考核標
準，這些舉措說明救經濟如救火，時機一
過追悔莫及。香港樓市現時形勢嚴峻，期
待新一份財政預算案能從善如流早日「撤
辣」，提振市場信心。

廣東「新春第一會」後，大灣區珠三角9市「開工即衝
刺」。19日，廣州市舉行高質量發展大會，並透露今年科
研經費投入將超過1,000億元（人民幣，下同），投入強度力
爭突破3.5%。廣州當天還公布了年度計劃投資額超過3,800
億元的844個重點建設項目。記者梳理發現，廣州今年將竣
工或續建的半導體芯片項目就達到10個。廣州市委書記郭
永航稱，目前廣州在建的超50億項目約200個、總投資3.5
萬億元，後勁十足、未來可期。他還點名粵芯、增芯等半導
體企業，明言要全力做實產業第一、製造業立市。
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灣區多地推動重大項目開工

新春伊始，粵港澳大灣區珠三角9市正
熱火朝天地動工建設新項目。19日，肇慶市
舉辦 2024 年一季度重點產業項目集中簽
約、動工、竣工、投產系列活動。一批重大
優質項目落戶肇慶，正快速形成現實生產
力。廣東肇慶恒昇萬象科技產業園項目總投
資額超過10億元（人民幣，下同），擬選址
建設於粵港澳大灣區生態科技產業園。該項
目負責人馮濤表示，從接觸、洽談到簽約，
僅用時4個月，在項目洽談過程中，相關領
導、招商部門主動服務、積極回應、認真解
決問題，真切感受到了大灣區高質量發展的
速度。
佛山在首個工作日集中開工123個重大

項目，總投資985億元，涵蓋產業、基礎設
施、民生工程等領域，具有投資總量大、支

撐作用強、綜合效益高等特點。這批重大項
目中，有不少科技創新、數改智轉等方面的
項目，助力佛山深入推進新型工業化。廣東
省政協副主席、佛山市委書記鄭軻表示，要
大力推進產業與科技融合聚變，發展新質生
產力，實現質的有效提升和量的合理增長。
另外，惠州的5個赴外招商工作組已提

前「出征」，瞄準新型儲能、電子信息、石
化能源新材料等熱點產業項目分別前往京津
冀、粵港澳大灣區、長三角、中部和境外等
區域上門招商、精準招商。
中山亦在新春首個工作日現場簽約106

個項目，計劃投資額550億元，涵蓋新能
源、新一代信息技術、新材料、生物醫藥與
健康等產業，當中還包括中山市人民政府與
香港理工大學合作框架協議。

橫琴3．1起封關 八大利好可期
■橫琴「二線」通道測試現場。

廣州今年的高質量發展方向，與新質生產力發展息息相關。郭永
航表示，科技創新是發展新質生產力的核心要素，廣州創新資

源豐富，集聚了全省70%的國家和省重點實驗室以及中大、華工、
港科大（廣州）等高水平研究型大學，擁有1.3萬家高新技術企業、
78家新型研發機構，在全國名列前茅。他指出，廣州新興產業正發
展壯大、未來產業已加快布局，戰略性新興產業增加值近萬億、佔
GDP比重超過30%，「車顯芯藥」大項目加快建設，「專精特新」
「獨角獸」企業如雨後春筍般茁壯成長。
記者梳理發現，廣州今年重點建設項目中，產業項目佔比超過

四成。廣州華星半導體項目、廣芯半導體封裝項目、廣東芯粵能半
導體面向車規級和工控領域項目都將在今年竣工。

新一代國產超算系統年內竣工

科研平台方面，廣州超算中心新一代國產超算系統建設項目亦
將在今年內竣工，下一步也將加強粵港澳合作。國家超級計算廣州
中心主任盧宇彤表示，新的一年，該中心將依託「天河—星逸」國
產超算系統，加速超智融合、學科交叉、協同優化，構建粵港澳超
算應用互聯網。
中國科學院院士、廣州實驗室副主任、市科協主席徐濤表示，

他們將加快建設實驗室國內基地網絡，深化與香港大學、廣東省疾
病預防控制中心等多家單位的戰略合作，深度參與人體蛋白質組導
航國際大科學計劃，打開國際合作交流新局面。
廣州新材料行業「獨角獸」企業、萊檬生物董事長/工學博士廖

勁松表示，他去年就跟隨廣州大灣區科創中心組團到香港拜訪相關
科研機構，積極溝通交流。「大灣區不同城市的政府部門在積極促
成廣州和香港的科研企業和機構之間合作，讓我們兩邊的科創企業
和高校院所增強互動，這是
高質量發展的好契機。」
香港院校方面也特別希

望與廣州產業互補合作。香
港科技大學（廣州）校長倪
明選表示：「學校將加快在
科技領域的原創性突破研究
以及知識轉移轉化，打造科
技創新高地。」

■穗今年科研經費投入將超千億人
幣。圖為廣州醫療機構內實驗室。

橫琴粵澳深度合作區19日舉行分線管
理封關運行新聞發布會，目前各項軟硬件
均已基本具備封關運行條件，確保3月1
日順利封關運行。
所謂「『一線』放開、『二線』管

住」，具體指橫琴與澳門特區之間設為
「一線」，橫琴與中華人民共和國關境內
其他地區之間設為「二線」。封關運行
後，「一線」通道為橫琴口岸；「二線通
道」設有7個，其中4個道路通道為橫琴
大橋、橫琴隧道、深井通道及正在加緊建
設實施的十字門隧道「二線通道」，還有
橫琴碼頭，廣珠城軌延長線橫琴站、珠海
長隆站。
橫琴粵澳深度合作區法律事務局局長

鍾穎儀在發布會上介紹，「分線管理」將
為琴澳經營主體和居民、遊客帶來八大利
好。

首先，免（保）稅貨物適用主體範圍
廣泛，利好合作區各類經營主體進口免
（保）稅貨物。其次，免（保）稅貨物範
圍不再限定為「用途與生產有關」，利好
有機器、設備等進口自用需求的經營主
體。
同時，「一線」保稅貨物範圍擴大至

全品類。對部分「一線」進出免（保）稅
貨物實行簡化申報，相比標準申報的105
項要素，免（保）稅貨物需填報欄目減至
28或32個，與澳門外貿申報單的26項填
報項基本趨同。
鍾穎儀還表示，對往返「一線」的旅

客攜帶「自用、合理數量」物品免稅放
行，利好澳門居民往來琴澳。對15天內首
次經「一線」往來琴澳的旅客，只要不是
超出自用、合理數量，大量攜帶物品進入
合作區，海關現場裁量後免稅放行。




